

5 Concurrences et convoitises pour les terres nouvelles

Activité 3 - la mise en place des empires coloniaux (fiche annexe)

Comment passe-t-on des grandes découvertes à la mise en place d'empires coloniaux ?

5 Les premiers contacts avec les Amérindiens

« Mercredi 24 octobre [1492]. – Je suis parti de l'île Isabelle¹ pour une île que les Indiens que j'emmène avec moi appellent Colba². Si j'en crois les indications qu'ils me donnent de sa grandeur et de sa richesse [...], ce doit être Cipango³, dont on conte des choses si merveilleuses et qui devrait se trouver dans ces parages, d'après tous les globes et les mappemondes que j'ai consultés. Ils disent qu'elle est très étendue, bien pourvue de perles, d'or et d'épices, et qu'elle est de grand commerce, étant visitée de beaucoup de nef et de marchands [...].

Dimanche 16 décembre. – Cette île⁴ et toutes les autres appartiennent à Vos Altesses aussi sûrement que le royaume de Castille. Il ne manque que de s'y établir à demeure et de donner des ordres aux habitants qui feront tout ce qu'on leur demandera de faire, tant ils sont pacifiques [...]. Ils ne possèdent pas d'armes et ils vont tout nus. Ils n'ont aucune connaissance de l'art de la guerre, et ils sont à ce point poltrons que mille d'entre eux n'oseraient pas attendre de pied ferme trois de nos hommes. On voit donc qu'ils sont aptes pour qu'on les commande et qu'on les fasse travailler, semer et faire tout ce que l'on pourrait juger utile».

Christophe Colomb, *Journal de bord*, 1492-1493,
trad. S. Estorach et M. Lequenne.

1. Aux Bahamas. 2. Cuba. 3. Le Japon. 4. Haïti.

- Montrer que Christophe Colomb ne sait pas où il se trouve réellement.
- Que cherche-t-il dans les terres découvertes ?
- Que compte-t-il faire des populations indigènes ?

L'an 1492, les [...] roi et reine de Castille et d'Aragon envoyèrent leur amiral reconnaître et découvrir les Indes, îles et terres fermes à l'extrême de l'Orient, en naviguant d'Espagne vers le ponant¹ par la mer Océane, sur laquelle route jamais personne n'avait navigué. Lequel dit amiral parvint en peu de temps auxdites îles et terres fermes [...].

[Le roi de Portugal], ayant eu connaissance d'un aussi insigne² voyage, admiré par lui, de tant d'îles, terres, peuples, et richesses d'or et d'épices, [...] s'empressa d'envoyer une sienne flotte à ces îles et terres fermes. [Les rois d'Espagne], ayant su comment ledit roi de Portugal avait le dessein d'envoyer ladite flotte [...], ils lui firent écrire et lui envoyèrent un messager privé, le priant de ne pas entreprendre ledit voyage ni avec ladite flotte ni avec d'autres navires vers lesdites îles et terres fermes, [...] car elles étaient à Leurs Altesses.

Mémoire des droits octroyés, 1497.

1. L'ouest. 2. Remarquable.

Année	Provenance des épices arrivant à Venise (en tonnes)	
	Lisbonne	Orient méditerranéen
1500	0	6 351 825
1502	173 000	1 000 000
1504	1 344 000	1 000 000
1513	4 256 000	314 000

1 Le basculement de l'économie-monde vers l'Atlantique

D'après Ruggero Romano *et al.*, « Venise et la route du Cap (1499-1517) », *Méditerranée et océan Indien*, Paris-Venise, 1971.

Jusqu'en 1500, les épices parvenaient à Venise par l'Orient musulman. Elles vont désormais venir de plus en plus depuis l'Atlantique par le biais des Portugais.

- Montrer les tensions entre les puissances européennes.
- A votre avis, pourquoi ces tensions ?
- Quelles sont les conséquences pour le commerce vénitien du changement de provenance des épices ?
- Quelles sont les conséquences pour la Méditerranée en général ?

3 Un partage du monde

Le 7 juin 1494, le traité de Tordesillas fixe la limite entre les zones d'influence espagnole et portugaise dans l'océan Atlantique.

« Les procureurs desdits seigneurs roi et reine de Castille, [...] d'Aragon [...] et dudit seigneur roi de Portugal [...], attendu qu'il existe un différend entre lesdits seigneurs, leurs constituants, sur ce qui appartient à chacune des deux parties de l'espace qui reste à découvrir jusqu'à la date de la présente capitulation dans la mer Océane [...], pour le bien de la paix et de la concorde [...], ont accordé et consenti qu'il se fasse et se tire par ladite mer Océane une raie ou ligne droite de pôle à pôle, à savoir du pôle Arctique au pôle Antarctique, c'est-à-dire du nord au sud, laquelle raie ou ligne devant se tirer droite, comme il a été dit, à 370 lieues des îles du Cap-Vert dans la direction du Ponant¹ [...]. Et que tout ce qui a été découvert jusqu'à présent et se découvrirait à l'avenir par ledit seigneur roi de Portugal et par ses navires, soit îles soit terre ferme, [...] en direction du Levant² ou du nord ou du sud, [...] appartienne audit seigneur roi de Portugal et à ses successeurs pour toujours. Et que tout le reste [...] appartienne auxdits seigneurs roi et reine de Castille et [d'Aragon] et à leurs successeurs pour toujours ».

Traité de Tordesillas, 1494, trad. P. Boucheron.

1. Ouest. 2. Est.

8. En quoi ce texte révèle-t-il la volonté de domination des Espagnols et des Portugais à la fin du XVème siècle ?

9. Analyse d'une oeuvre - à l'oral



Théodore de Bry, *Colomb reçoit des présents des indigènes tandis que ses compagnons dressent une croix de bois*, 1594

10. Pour aller plus loin - rédiger un petit paragraphe d'après la carte 1 P.98.

Vous montrerez comment les grandes découvertes transforment le monde.